

男山酒造(株) 清澄な水 こだわりの「辛口」



の人が往来する中で菓子を売つていたという。

創業は寛政年間（1789～1801年）。近江商人の流れをくみ、酒造りを始める以前は和菓子店を営んでいた。座敷蔵と連子格子を施した町屋風の母屋が目をひく八日町界隈は、江戸時代から出羽三山を目指す参拝客で賑わう宿場町であり、大勢

しかし、1894（明治27）年の山形市南大火で全てを焼失し、酒造りを始めたいきさつなど、過去を物語る資料は手元に残ってはない。手掛けりは山形五堰のひとつ笛堰が近くを流れ、地下水もまた豊富で、

蔵王山系の清澄な水がふんだんにあつた、ということ。それを裏付けるように、かつては「玉錦」「嫁心」という

銘柄は「羽陽男山」。兵庫県・伊丹で造られた「剣菱」と並び称され、京都・岩清水八幡宮に由来する美酒の代名詞「男山」にあやかつた。仕込み水として使用する地下水が、辛口に適した硬水であることから、その特長を活かし「すつきりと飲めて味に切れのある辛口の食中酒。甘くて香りの高い酒ではなく、料理を引き立てる味本位の酒」にこだわる。

もうひとつのことだわりは地元とのつながり。愛飲者の多くが山形周辺

こそ今日がある。少しでも恩返したい」と、田植えから酒造りまでを体験するイベント「俺の酒を造る会」や、さまざまなP.B.(プライベートブランド)商品を手掛けている。代表的なものに、西山形の酒「純米酒・柏倉門傳」、尾花沢の「純米吟醸 稲穂の光」や、若手そば職人と造った「純米酒・蕎麦屋の隠し酒『五薫』」がある。また、仕込み作業の工程すべてを見ることができる蔵見学も行っている。

南部杜氏・佐々木四郎氏の技を受け継ぎ、父である尾原儀助社長と共に家業に携わる10代目の俊之専務は、「日本酒を取り巻く環境は厳しいが、その中で、山形の酒はブランド力が高まっている。各蔵が特長を出し、国内外にも大いに売り込んでいきたい」と語る。



写真は上から尾原専務と代表的銘柄。
仕込み作業にとりかかる酒造場。かつ
ての宿場町の面影を遺す町屋風の母屋

(有)秀鳳酒造場
酒米の個性生かし多彩な味



「米の力を借りて個性のある酒を消費者に送り届けたい」(武田莊一代表取締役)。その言葉通り蔵が扱う酒米は美山錦、出羽燐々、出羽の里といた山形県産米から雄町、山田錦と十数種類に及ぶ。

くごと
めには
の杜氏
いつも
もう
のブラ
ら、い
くか。
ようす
くか。
くに
課税と
の品質
る時代
費者の
た。米
酒づく
「先



創業は、この世界では比較的新しい1890（明治23）年。米と水が豊富な山家の里で酒造りを始め、戦前は現在の銘柄「秀鳳」のほか、「宝盛」「金峰」を地元中心に提供していた。戦時中の企業統制を経て生き残つて今日に至る。

は武田代表と代表的銘柄(左)。
の里にある工場(右)。米の個性
かし蒸米に種麹を散布する(下)

特級、一級、二級酒といったアルコール度数に基づく級別システムが廃止され、洒の良し悪しそのものが問われてへと入っていた。しかも、消日本酒離れが急速に進んでいの味を生かした吟醸酒、純米酒へと方向を転換した。駆者の出羽桜さんの存在が大

こと。「時代に合った酒を造り出すには、経営者である私と杜氏とが、常に一緒にになって話し合える関係を築くことが必要だ」と考えた。そのためには、冬場の酒造りの期間中だけの杜氏ではなく、社員として待遇していつも現場にいるようにした。

もうひとつ取り組んだのが「秀鳳のブランド化。地元を大切にしながら、いかに全国に向けて発信していく

きかつた。小さな私たちの蔵が生き残る良きお手本となつた」(武田代表)。並行して県外出荷にも力を入れた。「山形の酒はどれを飲んでもうまいと評判だ。このイメージを傷つけてはいけない。幅広い層に楽しんでもらうには、酒米としつかりと向き合い、進化し続けていかなくてはならない」と続ける。

る長男が帰郷し後継者となる。「ありがたいことに山形の蔵は後継者の心配が余りない。長男には県工業技術センターで酒造りを学ばせた後、蔵に入つてキャリアを積んでもらう」。笑顔で青写真を語つた。

11 商工月報 — The Yamagata Chamber of Commerce & Industry